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涨2万 日前，记者在复旦大学2007年工商管理硕士（MBA）

招生简章中看到，复旦MBA全日制班的学费将首次达到11万

元，超过北京大学光华管理学院国际MBA项目9万元的学费，

成为目前国内高校最昂贵的MBA项目。校方表示，此次学费

价格调整旨在向市场传递信息、向学员许下承诺：复旦

的MBA项目会办得更好，给学员提供更高的教学质量。 价格

已经维持3年未变 2007年，复旦将取消现有的全日制中

文MBA项目，全力打造与MIT合作的全日制国际MBA项目，

以及业余班MBA项目两种。同时，国际班和业余班的学费都

将有大幅增长：国际班学费将从原来的9万元增长到11万元，

业余班项目将从原来的8万元增长到10万元，涨幅分别达

到22.2%和25%. 在此次调高MBA学费之前，复旦MBA国际项

目学费已经连续3年维持在9万元水平。复旦MBA项目助理主

任谢昊表示，此次价格上涨的主要原因，是复旦将加大

对MBA的成本投入，保证国际化的一流师资和教学条件。 为

此，复旦管理学院将提升项目教学质量，提供学员更多海外

交流机会，并加强奖学金投放力度与覆盖面。 奖学金力度将

大幅加强 在教学质量上，复旦将会进行更大的投入和改善，

包括师资建设、社会实践、国外交流的机会、第二课堂的延

伸等。复旦管理学院每周都会有三次以上的讲座，邀请大型

企业的高管、复旦大学知名学者进行演讲。复旦MBA

和EMBA的学员都有机会和伦敦商学院等国外一流的商学院



进行交换。 同时，奖学金的力度和覆盖面也将大大提高。在

奖学金方面，除了原有针对全部360名学员的新生奖学金外，

被国际班录取的学员还会有额外的奖学金发放。据悉，明年

在国际班的120人中按照联考成绩排名，前五名的学员将获

得50%学费的奖励，六到十名的学员将获得1万元的奖励。 《

福布斯》排位全国第六 根据今年《福布斯》中国最具价值全

日制MBA项目调查，复旦大学管理学院MBA项目在中国位列

第六，排在中欧国际工商学院、北大国际MBA（BiMBA）、

中山大学岭南学院MBA中心、清华大学经济管理学院、北京

大学光华管理学院之后。但由于2005年毕业生平均薪资，从

入学前每年8.8万元，爆涨到每年15.7万元，复旦MBA项目依

然在报考学生中具有相当大吸引力。 谢昊表示，价格并不

是MBA项目竞争中主要因素，市场最终认可的是学校的教学

质量，复旦希望通过优秀师资和教育资源打响自己的品牌。 

要涨价的不止复旦一家 事实上，由于业界普遍看好MBA市场

将全面复苏，除复旦大学外，上海诸多商学院MBA项目均有

酝酿涨价的意向。 华东理工5.8万涨到6.3万元 “明年的MBA

项目可能会涨价，目前我们正在讨论。”昨天下午，上海理

工大学MBA招生主管刘学艳表示，出于提升MBA教育质量的

考虑，他们很可能在未来调高学费。 而华东理工大学也已经

宣布2007年确定将上调MBA学费，全日制项目学费将从5.8万

元调整到6.3万元。据了解，中欧国际工商学院、上海财经大

学、同济大学等学校，均表示“即将”或“正在考虑”上

调MBA学费。强调定价经过严格测算。 不过，很多学校在承

认学费涨价的同时，均强调自己的学费定价经过严格的测算

。华东理工大学市场总监袁竹君就表示，由于上海这个国际



化大都市对于跨文化的沟通能力要求非常高，所以涨价的费

用会用于增加外教的比例，及加大和国外MBA院校交流合作

机会。 不过也有学校明确表示，受到了其他学校提价的影响

。“目前的同级院校都在涨价，如果价格低于他们可能会让

别人误解我们的教学质量不如别人的感觉。”上海理工大

学MBA招生主管刘学艳坦言。 不认为涨价会影响生源 但几乎

所有的学校都认为，上调价格不会影响招生。 事实上，

从2002年到2004年，上海报考MBA项目的考生数量连续3年下

滑。当时舆论认为，这是MBA市场泡沫后的第一个低潮期。

但从2005年开始，更多的人重新开始关注起MBA.据市考试院

的信息，上海地区MBA考生连续2年上升，达到5年来的最高

点。而据《复旦大学MBA职业发展报告》中统计，223

位MBA国际项目毕业学员中，2001级学员毕业三年后平均年

薪涨幅达332%，2002级学员毕业一年后平均年薪涨幅达134%.

有专家认为，毕业生年薪剧涨、报考人数继续走高，此时学

校提升学费无疑是明智之举。 教育专家：不能忽视MBA回暖

中的泡沫 “现在MBA教育市场回暖，部分归功于中国商学院

对过去的反思。”高等教育研究专家熊丙奇表示，中国MBA

教育在经历低迷后有所回暖，但高校在提升学费注重品牌建

设的同时，不应该忽视其中可能依然存在的泡沫，应该继续

注重反思注重内涵的发掘。 熊丙奇表示，前几年国内商学

院MBA教育曾经历过初始阶段的复杂混乱，但是多数学校经

过反思之后，开始重新打造自己的MBA教育品牌。“我们必

须承认，现在MBA教育的质量是在提高。” “但是我们也不

能忽视其中的非理性因素。”熊丙奇同时强调，MBA报考学

生上涨其实和目前日益升级的考研热相关，部分有工作经验



的考生考研的欲望很强烈，为了避免和应届大学生竞争，就

选择需要工作经验MBA考试报考。 他同时表示，目前部分学

校在提升学费的同时，过于强调做大成本的概念，导致成本

虚高，这需要引起足够的警惕。 100Test 下载频道开通，各类

考试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


